
 

Conseil de quartier de Tour Chabot Gavacherie 

Le 11 octobre 2022 à 20H00 

Service Proximité et Relations aux Citoyens 

 

Rédaction : Fabien Maisonnier 

 

********** 

 
Participants : 45 participants dont le co-président habitant Jean-Marie BOULENOUAR, le co-président 

élu Valérie VOLLAND, l’adjoint à la Vie Participative Philippe TERRASSIN, l’adjoint en charge de 

l’espace public Dominique SIX, Le coordinateur du service Proximité et Relations aux Citoyens Fabien 

MAISONNIER, la responsable du service Proximité Relations aux Citoyens Irene TOSI et le service de 

l’éclairage public représenté par Morgane AUBINEAU. 

 

Intervenant(e) : Adélaïde LOZET, école de la deuxième chance 

 

Excusé : Karl BRETEAU, conseiller municipal délégué à la coopération citoyenne. 

 

 

********** 
Ordre du jour : 

 Ma Réussite - école de la 2ème chance 

 Eclairage public  

 Les chantiers jeunesse  

 Aménagements : Ilots Max Linder et Dumont d’Urville  

 Vélo libre-service : nouvelle station 

 Projet : Marché de la Gavacherie  

 Retour sur le diagnostic en marchant  

 Facturation d’enlèvement des dépôts sauvages  

 Commission mobilité et cadre de vie  

 Retour sur le vide-grenier du 15 mai 2022 

 Préparation des festivités de Noel 2022 

 Temps d’échanges - Post it 



1. Ma réussite  - école de la 2ème Chance 
 

Adélaïde LOZET, Coach en réussite présente « Ma réussite » 

 

 



 

 

Chaque habitant peut apporter son aide en communiquant au sein de son réseau personnel, en 

repérant des jeunes en rupture et en orientant vers Mme LOZET et l’école de la 2ème chance. 



2. Eclairage public 

Eclairage du parc du CSC 
La Ville de Niort poursuit une démarche d’optimisation de l’éclairage public dans la Ville. Dans le 

quartier, le parc du CSC est éclairé. Des points lumineux sont présents sous les arbres. Cet éclairage ne 

sera pas conservé au profit d’un nouvel éclairage qui balisera l’allée traversante.  

Autre signalement  
Il a été constaté que les candélabres de la place Louis Jouvet restaient allumés en journée. Le service 

indique que pour la maintenance du site, des tests d’éclairage sont réalisés régulièrement obligeant 

des allumages en journée.  

Les conseillers de quartiers font remarquer l’absence d’éclairage sur le boulevard de l’Atlantique et la 

rue de l’Archimède. Un secteur très fréquenté à pied et à vélo notamment par les étudiants. Monsieur 

SIX explique que ce secteur a fait l’objet de vol de câbles (cuivre). La reprise de ce réseau d’éclairage 

est très couteuse. La remise en service est prévue prochainement.  

3. Chantiers jeunesse 
La Ville de Niort propose aux CSC via un appel un projet de réaliser en 2023 des chantiers jeunesse.  

Ces chantiers peuvent être identifiés par les CSC, les jeunes eux-mêmes mais aussi par les habitants 

via les conseils citoyens et les conseils de quartiers. 

Un mur dégradé en bordure de rue serait signalé dans le quartier. Les conseillers de quartiers sont 

invités à prendre contact avec Fabien MAISONNIER pour identifier et localiser précisément le mur.  

 

  



 

 

 

4. Aménagements : Ilots Max Linder et Dumont 

d’Urville 
Un Jury s’est tenu début octobre pour examiner les 5 candidatures reçues de l’appel à projet sur le 

secteur. Les propositions ont été jugées intéressantes et 3 promoteurs ont été présélectionnés par le 

jury. Les élus délibéreront en janvier pour entériner le choix du promoteur. 

La qualité de ce projet réside notamment par la mixité sociale projetée sur ces 2 ilots. Ce projet répond 

aussi aux enjeux de la nature en ville et contribue à la valorisation de l’image du quartier et à 

l’amélioration de son attractivité.  



 

 

5. Vélo libre-service : nouvelle station 
Une nouvelle station de vélos en libre-service est implantée dans le quartier. Elle est l’une des 15 

stations que compte la ville.  

 
Une inquiétude est exprimée sur la sécurité des chaussidous. Monsieur SIX et Monsieur TERRASSIN 

expliquent que les chaussidous permettent d’assurer les continuités cyclables lorsque la voie ne 

permet pas d’aménager des pistes cyclables indépendantes. Une communication et un travail de 

pédagogie est à mener pour promouvoir les bonnes pratiques, pour se familiariser avec ces 

aménagements et pour que les bonnes habitudes se prennent. La route se partage et le code de la 

route s’applique à tous. Ces points sont par ailleurs discutés lors des commissions mobilité.  



6. Projet : Marché de la Gavacherie 
Il y a quelques années, un marché était déjà présent sur la place Jacques Cartier. Les conseillers de 

quartiers ont exprimé le souhait de relancer un petit marché hebdomadaire sur ces lieux.  

Nous sommes actuellement dans la première phase, celle de la définition du projet et la réalisation 

des études préalables. La mise en œuvre administrative du projet débutera au cours du premier 

trimestre 2023 pour le lancement de l’exploitation du marché en septembre 2023. 

 

Pour accompagner la création du nouveau marché, assurer son animation et contribuer à son 

attractivité, une nouvelle commission au conseil de quartier sera créée. Elle se réunira très 

prochainement.  

 



7. Retour sur le diagnostic en marchant 
Le diagnostic en marchant a eu lieu le 05 mai 2022. Les conseillers citoyens étaient invités à définir le 

parcours. Un groupe de 25 personnes composé d’habitants, de techniciens, de partenaires et d’élus 

ont participé à la déambulation.  

Potelet penché, mobilier dégradé, dépôts sauvages…ce sont 72 observations qui ont été relevées. 

L’ensemble de ces signalements sont ensuite retransmis dans les services compétents pour traitement. 

A ce jour, 56 % des points relevés ont été traités et 43 % sont programmés. Les points restant relèvent 

d’investissements plus conséquents nécessitant une programmation à plus long terme ou d’une 

instruction plus longue par les services (coopération/études à mener).  

 

 
 

 



 

 

  



8. Facturation d’enlèvement des dépôts sauvages 

 

49 agents composent la régie propreté et 5 agents sont à temps plein et parcours les quartiers pour 

uniquement ramasser les dépôts sauvages.  

La lutte contre l’abandon de déchets nécessite la contribution de tous et en particulier des habitants. 

D’abord par l’adoption des bons gestes mais aussi pour signaler et identifier les déchets laissés sur 

l’espace public. 

Depuis juillet 2022, les déchets retrouvés et identifiables (identité du propriétaire) font l’objet d’une 

procédure de facturation d’enlèvement. Le propriétaire du déchet est facturé 200 euros. 

Le service propreté urbaine balise régulièrement les dépôts sauvages avec un panneau de 

sensibilisation. Ces panneaux rendent visibles les dépôts et dénoncent l’acte de l’abandon sur l’espace 

public. Ces panneaux sont efficaces sur le moment mais très vite, les dépôts reviennent. C’est un outil 

parmi d’autres déployés par la ville. 

9. Commission mobilité et cadre de vie 
La commission mobilité et cadre de vie a établi une liste et une cartographie de points sensibles dans 

le quartier. Ces éléments sont aujourd’hui portés à l’instruction des services qui travaillent sur les 

solutions à apporter. Cette liste évolue, chacun peut apporter ses remarques et ses observations.  

Le carrefour rue de la Tour Chabot / rue de la Gavacherie semble dangereux. Ce point sera ajouté à la 

liste des signalements traités lors de la commission mobilité.  

Un habitant fait remarquer le besoin de faire un rappel aux habitants sur leurs connaissances et le 

respect du code de la route. Un vivre-à-Niort spécial serait intéressant.   



 

 

ADRESSE SUJET DESCRIPTIONS

Pont de la belle étoile voirie, mobilité et éclairage

trottoirs déformés, bullés ; absence d'éclairage, dangerosité de ciculation pour les 

cyclistes, traversée piétonne dangereuse (mauvaise visibilité et vitesse des 

véhicules excessive), végétaux débordants sur les trottoirs au niveau du pont.   

Proposition : réaliser des contrôles radars coté sud-ouest du pont (coté MAIF).

Rue Viollet Leduc / Auguste Perret voirie, circulation
demande des riverains de l'aménagement d'un rond point.                                            

Un Balisage au sol avait été envisagé.

Rue A. Perret Mobilité bus demande d'un arrêt de bus supplémentaire "le jaune" rue A. Perret 

rue Euclide Voirie, circulation
les véhicules quittant la SMACL font demi-tour au milieu de la chaussée. Le sens 

interdit au bout de la rue crée une impasse. 

Technopole de Noron : rue 

Archimède
Eclairage 

manque d'éclairage : Liaison cyclable IUT - SMACL pas accessible lorsque la 

luninosité décroit (dangerosité l'hiver)

Rond Point Av. Salvador Allende / 

rue Archimède
voirie le début de la rue S. Allende au niveau du rond-point est sans trottoir.

Secteur Galuchet (Avenue de 

Wellingborough et rue du galuchet)
voirie, mobilité et éclairage

pas de continuité d'éclairage sur certaines zones (coté Galuchet) : difficultés pour 

les étudiants de circuler. Une partie est sans trottoir.                                                              

Alerte sur les difficultés de circulation NORON <-> stade/patinoire, quartier saint 

Liguaire : rue sans trottoirs, sans éclairage

ADRESSE SUJET DESCRIPTIONS

Tour Chabot/Quartier du Jaune Stationnement sur les trottoirs

de nombreux véhicules stationnent directement sur les trottoirs. D'autres 

stationnement au niveau des sorties de garages des maisons débordent sur les  

trottoirs.                                                                                                                               

(exemple : rue viollet le Duc, Rue Mirabeau, rue du Fief Trochet…)                                          

propositions des conseillers de quartiers : courriers aux riverains, flyers / faux PV, 

puis à l'issue de la période de sensibilisation appliquer la verbalisation

Angle Rues Tour Chabot/Maurice 

Chevalier
sécurité, bâtiment

maison squatée toutes les nuits. La prolifération de rats est importante. Le 

batiment est fortement dégradé (tuiles qui tombent sur la chaussée). 

Rue de la Tour Chabot Voirie, circulation

au niveau des chicanes, problème de respect de la priorité entre les cyclistes et 

les automobilistes (exemple : entre le CSC et la rue Max Linder). La visibilité à 

l'approche des chicanes est mauvaise et rend difficile l'anticipation des usagers de 

la route

Rue du fief Trochet voirie

les riverains demandent la réfection de la chaussée.                                                                                                                                

la réfection a été mise en attente (pour juin 2022) suite aux travaux de démolition à 

Tour Chabot (passage des camions).

 Rues J. Cartier/Gavacherie Voirie, circulation
aménagement Mirroir rues J. Cartier/Gavacherie : Evoqué lors du CQ le 22/03/2022  

Réponse : Un mirroir utilisé par les bus a été posé

Carrefour Comporté/rue de la Tour 

Chabot-Bas Sablonnier 
Voirie, circulation, mobilité chaucidou

la rue est très pentue et le virage est important empêchant la visibilité des 

véhicules dans les deux sens (sens montants et descendants). Avec la création du 

chaucidou, les véhicules se trouvent surpris en face à face. La présence de 

cycliste augmente le risque de collision.                                                                                    

propositions des conseillers de quartiers : interrompre le chaucidou quelques 

mètres au niveau du virage et laisser la place à un marquage axial ou réaliser un 

marquage zébré sur l'intégralité de la chaussée pour formaliser une zone de 

rencontre. Possiblité de poser des chicanes en amont du carrefour pour casser la 

vitesse. 

circulation, mobilité chaucidou

poser des panneaux pédagogiques à l'entrée des zones aménagées en chaucidou 

(mode d'utilisation des voies en chaucidou). Les usagers encore peu habitués 

confondent cet aménagement avec les voies à sens unique.

circulation, signalétique, mobilité 

chaucidou

compléter et renforcer la signalétique directionnelle (manquante) sur l'intégralité de 

l'itinéraire du chaucidou

Toutes les rues avec chaucidous



10. Retour sur le vide-grenier du 15 mai 2022 

  

La date proposée pour la prochaine édition du vide-grenier est le dimanche 14 mai 2023. L’édition 
2022 a rencontré moins de succès avec moins de participants (exposants et visiteurs) du fait d’autres 
évènements organisés à proximité sur la ville. Toutefois, cette édition reste une réussite. Elle a surtout 
touché les habitants du quartier et 30 bénévoles et partenaires étaient présents et impliqués dans 
l’organisation du vide-grenier. 
Au regard des autres manifestations, La date sera confirmée ultérieurement.   

 

11. Préparation des festivités de Noel 2022 

Jean-Marie BOULENOUAR, co-président habitant, annonce la date des animations de Noel dans le 

quartier : le mercredi 07 décembre de 14h00 à 18h00 place Louis Jouvet.  

Les préparatifs sont engagés. La semaine prochaine, il sera proposé au conseil d’école Pérochon la 

fabrication de décors de Noel. 

Une Balade gratuite à dos de poneys et en calèche sur la place Louis Jouvet viendra compléter la 
programmation des animations. Un temps spécifique sera réservé pour les résidents de l’EHPAD.  

La programmation sera annoncée dans le vivre-à-Niort de décembre. Les habitants indiquent qu’ils 

reçoivent le vivre-à-niort vers le 10 du mois alors que la manifestation aura lieu le 07 décembre. Ces 

festivités devront faire l’objet d’une bonne communication. Le service Proximité et Relations aux 

Citoyens pourra prévoir des affiches. Les organisateurs bénévoles pourront les afficher dans le 

quartier.  

Virginie JOUSSELIN rappelle le besoin de bénévoles et fait un appel aux habitants volontaires. 



 

 

Temps fort de la vie participative 
Philippe TERRASSIN annonce la date du temps fort : le mardi 8 novembre à 

20h.  

Rendez-vous au salon d’honneur de l’Hôtel de Ville pour un temps de 

partage et d’échanges sur l’année écoulée. 

 

Temps d’échanges  - Post-it 
 

Question : Le marché hebdomadaire est une bonne idée, c’est à l’initiative de qui ? 

Réponse : le conseil de quartier ! 

 

Question : Y aura-t-il un changement de revêtement et de jeux adaptés aux enfants 0-5 ans au parc de 
la place de la commune de Paris ? 
Réponse : Un travail peut effectivement être mené avec les conseillers de quartier sur cette aire de jeux. 
Philippe TERRASSIN propose que cette demande soit suivie en commission « cadre de vie ».  
 
Question : une visite commentée (découverte) est prévue pour les nouveaux arrivants ? 
Réponse : C’est une bonne idée ! C’est une piste de travail pour les conseils de quartier.   
  
Question : Est-il envisagé une piste cyclable sur l’avenue de la Venise verte entre le Boulevard 
Atlantique et la rue Henri Sellier ?  
Réponse : Cet aménagement aurait effectivement un fort intérêt. Cette proposition sera transmise pour 
étude aux services 
 
  



Question : les sorties de garages de la rue Mirabeau ne sont pas goudronnées. Est-ce prévu ?  
Réponse : une visite sur site est à prévoir. Philippe TERRASSIN propose que cette demande soit suivie 
en commission « cadre de vie ». 
 
Question : quand la réfection de la rue du Fief Trochet est programmée ?  
Réponse : Ce point est actuellement à l’ordre du jour de la commission mobilité et cadre de vie. Le 
service PRC relance le service «aménagement des espaces publics ». 
 
 

 

 

Fabien MAISONNIER 

Coordinateur Participation Citoyenne 

Service Proximité et Relations aux Citoyens 

Ville de Niort 

05.49.78.75.44 

 

 

 

    
 

 


